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“小圩”和“大圩”

【有感于思】
阎晶明 中国作家协会副主席

尤今 新加坡作家【昙花的话】

海龟爱心站
在这所宽

敞的茅屋内，
几只体型巨大

的海龟在一个巨型的水缸里游来
游去——它们都是伤龟和病龟，被
义工从沙滩捡回来救治的。

在贝宁的濒海城市大波波，
有个成立了 23 年的志愿团体，通
过“海龟爱心站”，专事保护海龟，
16名义工多年来拯救了不计其数
的海龟。

过去，海龟和海龟蛋都是被当
地居民吃掉的。海龟肉味美、海龟
蛋滋补，因此，他们常常在夜晚守在
沙滩上，等待海龟上岸产卵。海龟
历尽艰辛地完成任务后，把卵埋在
沙坑里，疲惫地爬向大海，这时，他
们便会追捕海龟，再扒开沙坑，取走
龟蛋。回家后，食龟肉、吃龟蛋。

义工们在每年九月到次年三月
的海龟产卵期，会排好时间表，轮番
在沙滩上巡逻，一看到雌性海龟蹒
跚地爬上岸来，他们便彻夜守护。
海龟通常会在沙滩上用前肢挖出一
个深度与体积相当的大坑，伏在坑
内产卵。产毕，以沙覆盖，再爬向大
海。当海龟安全回返海中后，义工
便快手快脚地把龟蛋转移到一个特
定的沙坑里，确保蛋的安全。蛋孵
化成小龟后，义工用小鱼饲养它们
一两个星期，然后，再把它们放归大
海，让它们培养自行觅食的能力。
然而，好些海龟却因为吞入人类抛
进海里的塑料袋而死。

从去年开始，“海龟爱心站”定
期邀请学生前来了解海龟生态，有
义工语重心长地说：“环保意识，应
该自小灌输。”

【拒绝流行】
曹林 北京时事评论员、教授

一本新书的后记
是“立规矩”还是霸凌？

真 的 ，
你 们 精 致

到、脆弱到、蛮霸到
连 1 岁孩子的啼哭

都不能容忍了吗？这是我看到这
条让人火冒三丈的新闻时，从火
中同时迸出的评论。

新闻大家都看到了，视频也
是当事人自己发的，他们可能还
把自己当成了旅途中乐于助人、
帮人育儿的英雄，还等着发出视
频后大家点赞。当事人发视频
称：奶奶带着一岁多大的孙女乘
飞机，孩子哭闹不止。很多人用
纸巾堵住耳朵，还有人到后排躲
清净。大家“抗议”收效甚微，于
是她和另外一个阿姨，把孩子从
奶奶手里抱过来，抱到飞机厕所
里“立规矩”：你什么时候连续 3
分钟没有哭，就什么时候带你出
去找奶奶。事后，孩子 2 个多小
时都没哭，后来还一起吃早餐一
起开心。

这是当事人自诩为“好人好
事”的描述，可激起了公众的愤
怒，把这么小的孩子从亲人手中
抱走，关在一个密闭空间里，让两
个陌生人“立规矩”，这会让孩子
多么恐惧！将心比心，将一个 1
岁多的孩子这么抱走、关闭、教
训，不就是一种虐待吗？是的，公
共空间的孩子哭闹会让人烦躁，
但这是孩子的本能，对这种无法
避免的哭闹，保持某种容忍、耐心
和“善意的忽略”，是一个社会应
有的善良。

1 岁左右的孩子，怎么“立规
矩”？哭闹是他们的本能，警察把
你抓走，不哭才让见奶奶，以这种
恐吓的方式禁绝他们的哭闹，是

“存成年人的天理，灭未成年人的
人欲”，是显然的虐待。难怪有人
说，上次看到这样的情况，还是校
园霸凌。感觉没错，这不就是一
种霸凌？

我们的公共交通空间，对孩子
的包容度似乎越来越低，所谓“权
利意识”“权界意识”增加，那种权

利和权界，只是成年人角度的权
界，没有给未成年人特别是孩童
留 下 空 间 。 上 述 无 耻 的“ 立 规
矩”，对于飞机上的人，只是旅途
的一个小插曲，但对于一个孩子，
童年的伤害，密闭厕所中被陌生
人训话的可怕经历，可能影响一
辈子。

【顽童忆往】
郜元宝 复旦大学中文系教授

《收获》杂志
2024 年第五期，以

《叶圣陶巴金书简》来纪念巴金先
生诞辰 120 周年。这个纪念专辑
收录了他们的往来书简 22 封，同
时刊发了信件的手迹及照片，许
多是第一次公开发表。第一封是
叶圣陶 1947 年 2 月 2 日致巴金的
信，市立剧专在戏剧节要举办展
览，他向巴金借取曹禺的原稿。

巴金先生曾经深情讲述他与
叶圣陶先生一生的友情和信任，
他写道：“这样的老师我也有不只
一位，而叶圣老还是我的头一本
小说的责任编辑。我还说过他是
我的一生的责任编辑，我的意思
是——写作和做人都包括在内。”
辗转了多本杂志，叶圣陶先生都
是巴金先生的责任编辑，1949 年
解放，叶圣老他们从香港到了北
方，当时有人传说巴金去了台湾，
他很着急，写信向黄裳打听。几
个月后巴金先生去北京出席第一
次全国文代会，两人紧紧握手。

他们的友谊穿越了漫长的岁
月，在书信中，他们交谈阅读彼此
文集和新作的感受，文坛老友的
情况，关切询问对方的身体健康，
尤其是在隔绝音讯的一段时期之
后，思念之情尤为深刻。1974 年
1 月 11 日的信中，叶圣陶遗憾地
写道：“七一年及去年，我皆尝到

沪小住，思欲访晤，终成虚愿。”原
来，1973 年 5 月，叶圣陶跟统战部
组织的民主人士到江南参观，到
上海的那天晚上，听说周予同、丰
子恺、巴金三位先生的问题已经
弄清楚，提出想去看看他们，但一
个星期后得到答复，说予同先生
家可以去，其他就被拒绝了。而
巴金先生也曾撰文记录了这件
事：“‘文革’期间叶圣老得到解放
之后，到上海来要求见几个人，其
中有一个就是我，他仍然为我的
安全担心。据说徐景贤说我是

‘反革命’不给见，好像丰子恺先
生也不能出来，他就只见到周予
同教授，但已经双目失明，瘫痪在
床……他的心情我很了解，他后
来不曾对我讲过什么，他把一切
都咽在肚里了。但是他在上海知
道了一个事实：他要看望的人还
活着。”（巴金《我的责任编辑》）

《叶圣陶巴金书简》最后收录
的是 1984 年 4 月 12 日叶圣陶的
诗。那时叶圣陶因为胆病住院开
刀，巴金托友人送花慰问，叶圣陶
以诗答谢。专辑还收录了1985年
春天，两位老人在北京欢笑畅谈
的照片，那是他们最后一次相聚。

责 任 编 辑 和 写 作 者 之 间 的
温暖情谊和理解，会成为怎样的
力量，他们两位先生做了很好的
诠释。

我老家是
长江边的“圩

区”，通常由一条数十米高的
“大圩埂”分出大圩和小圩。
“小圩”紧靠长江，主要是旱
地，“大圩埂”以内的“大圩”
则是水田。绝大多数人家住
在大圩。

在小圩旱地，“小鬼”们
能做不少事，比如学大人的
样子捡棉花，掰玉米，或者在
大人挖松的花生或红薯地里
捡花生或红薯。

初学乍练，免不了闹笑
话。我总以为“捡棉花”就是
跟在妈妈后面，爬在一人多
高的棉花树底下，捡拾掉在
地上的棉花。一垄棉花捡到
头，大人们收获好几口袋，我
却只捡到一小把。掰玉米也
有诀窍，如果不是先剥开玉
米的包衣，左手稳住玉米秆，

右手以适当劲道果断掰下，
很可能吃力不讨好，容易将
玉米秆弄断。

做这些活计，妈妈肯带
着我。省得把我放在家里，
奶奶管不住，就又去玩水了。

站在大圩埂上，小圩里花
色极为丰富的旱地作物尽收
眼底，顿时让人心旷神怡。走
下大圩埂，那一望无际绿油油
的麦浪不用说了，间种的芝麻
开了花，黄豆结出饱满的豆
荚，红薯和花生的藤蔓相互纠
缠，无不令人喜爱。就是钻到
棉花和玉米下面，热得浑身是
汗，也很开心。

红薯和花生多半种在“小
圩埂”旁边，或“小圩埂”外面
的沙地上。等到收获红薯、花
生的时候，还可以看到浩浩
荡荡默默东去的长江，以及
长江对岸那些神秘的村庄。

随手拍专用邮箱:
ycwbwyb@163.com

8 月 19 日，中元
节 前 一 天 晚 上 ，当
我打开洗衣房灯的
时 候 ，看 到 玻 璃 墙
外 面 盆 栽 的“ 龙 吐
珠 ”花 枝 上 停 着 一
只蜻蜓 ，我 赶 紧 拿
起手机走到室外把
它拍了下来。这是
我 第 三 次 在 中 元
节 前 后 拍 到 蜻 蜓
了 ，前 两 次分别是
在 2021 年 和 2022
年 中 元 节 当 天 ，而
且两次都是在院子
里的同一棵石榴树
上拍到。

说 到 运
动员，仍有不
少 人 对 他 们
有 刻 板 印
象 ，认 为 运

动员就是那种头脑简单，四肢发
达的人。其实不然，现代竞技体
育对运动员的智商要求都很高，
尤其是拿到世界冠军的运动员
都是很聪明的人。奥林匹克运
动宗旨是更快、更高、更强，如今
又加上更团结，因此对运动员的

情商要求不低。现代体育已不
仅仅是单纯的体育比赛，还是彰
显综合国力和文化输出的体育
外交。

就拿巴黎奥运会上的中国
运动员来说，夺得网球女单冠军
的郑钦文的赛后采访堪称教科
书，不仅表述流畅得当，而且满
满的家国情怀。而且在回答外
国记者提问时还能使用流利的
英语。自由泳 100 米冠军潘展
乐的答记者问也是智商、情商

“双商”在线。这表明一方面是
中国崛起所带来的文化自信，另
一方面则体现我国运动员综合
素质的提高，间接反映了我国经
济文化教育水平的提高。

反观体育记者，有的还不如
运动员，采访运动员时不仅不够
专业，而且尽提些八卦无聊的问
题，显得智商和情商都不在线。
体育整体水平的提高，不仅需要
运动员的努力，体育记者的水平
也要相应提高。

即 将
由北京十

月文艺出版社推出的《经典
的炼成》是我一本没有计划
好的书，因此就多了一点意
外之喜。很多时候，文章都
是编辑催逼出来的，当时觉
得很有压力，甚至有烦扰之
感，事后又觉得很是畅快，
满怀谢意。可能很多书都
是这样诞生的，在我却是第
一次经历。

北京十月文艺出版社于
我，那真是熟悉得不单是人、
就连单位招牌都感觉很亲
切。十余年来，我有过多次
机会参加到出版社的各类活
动当中。但是，很惭愧我还
没有成为“十月”的作者。韩
敬群是老友，近年来每次见
面几乎都会提到约稿，我总
是笑而不答。一是自己确实
也拿不出像样的书稿，二是
隐约中也觉得，这不过是一
种热情的礼貌用语，可以不
完全当真的。但敬群的说法
越来越具体，我就必须认真
对待了。

请从事文学的人来谈经

典，我觉得这是个好选题、好
策划。北京出版界向来有这
样的传统，“大家小书”就是
坚持了多年的品牌，常给人
带来阅读的欣喜与满足。敬
群约我撰写一本关于鲁迅的
书，我虽然觉得颇有难度，但
又很为这样的选题策划感到
高兴。无论我是不是这个选
题最恰切的作者，都很愿意
为此尽力。

以讲述的而不是讲课的
方式谈鲁迅，既不是高头讲
章式的玄论，又不做没有出
处的渲染式讲解，这很难，但
很必要。我想以一种自己认
定的方法完成这任务。既谈
鲁迅的思想，也谈鲁迅的生
平；既讲鲁迅的思想，也谈鲁
迅的作品。凡论都要有出
处，要严谨、扎实、可信，但
行文又力避生涩、高深。我
不知道这算什么文体，别人
会认为这是什么文体，学术
随笔也罢，甚至就是某种散
文也罢，都没有关系。只要
能让更多读者走近鲁迅，走
进鲁迅的人生世界和作品世
界，就值得去做。

近年来，随着文博产业的兴起，故宫越来越受关注。但除了“宫斗戏”之外，人们对故宫的了解到底有多少？故宫里的珍
贵文物都有哪些动人的故事？近日，羊城晚报记者专访了故宫文化传播研究所所长祝勇——

祝勇：故宫文物，见“物”更应见“文”
故宫很大。它占地面积约

72万平方米，建筑面积约15万
平方米，有大小宫殿七十多座，房
屋九千余间，既是世界上规模最大
的古代木结构建筑群，也是规模最
大的古代皇宫建筑群。

“不了解故宫，你就无法真正
理解中国。”多年来，故宫文化传
播研究所所长祝勇先后撰写了
《故宫六百年》《纸上繁花》《在故
宫寻找苏东坡》《故宫的古物之
美》等作品，用文字搭建了一座

“纸上的故宫”。在新作《故宫建
筑之美》中，祝勇又试图通过文字
重构故宫的历史，运用寻觅、追思

与想象，借助情感、生命与血
肉重建这座城。

羊城晚报：在您看来，为什么故
宫对于理解真正的中国如此重要？

祝勇：故宫，这座六百多年的
皇宫（紫禁城建成于1420年），近百
年的博物院（故宫博物院成立于
1925年），代表的是中华文明的源
远流长。在这座恢宏浩大的博
物院里，收藏着一件最大的文
物，就是紫禁城这件不可移动文
物，更收藏着超过 186 万件的可
移动文物。这些文物绝大部分是
国家一级文物，是我们国家最珍
贵的国宝。

紫禁城是明清两代建造完成
的，但故宫博物院收藏的文物却
不限于明清两代。这些可移动文
物，上起新石器时代，下至当代，
串连起的，是至少八千年的中华
文明史。故宫及其宝藏承载着中
华民族的灿烂文明，它是中国的，
也是世界的。

羊城晚报：故宫背后有着如
此深厚的文化，但是很多人一提
到故宫，就想起“宫斗戏”。

祝勇：现在很多自媒体和大
众对于中华优秀传统文化的认知
是偏狭的。我们再三讲故宫是中
华优秀传统文化的大本营，但是
很多人好像对真正的文化视而不
见，而是对“宫斗戏”更感兴趣。
这是受一些不良风气的影响，被
遮蔽了目光。

比如说，很多到故宫参观的
游客，直接奔着后宫去。故宫明
明有那么多珍宝，比如李白唯一
的书法作品真迹就在故宫，还有
玉石器，通过故宫的玉石器收藏，
可以串联起一个完整的历史链
条。天天说要传承发扬中华优秀
传统文化，首先要知道什么是中
华优秀传统文化，什么样的文化
值得去传承和发扬。

羊城晚报：还有哪些打开故宫的
正确方式？

祝勇：首先还是应当多去看故宫
的展览，比如，故宫博物院是世界上收
藏铜器最多的博物馆，一共16万件，
其中特别珍贵的有 1670 件带先秦铭
文的青铜器。还有11000件金银器、
19000件漆器、6600件珐琅器，这些都
是传世的艺术品；故宫博物院的陶瓷
馆收藏了 20多件汝窑瓷器。传世汝
窑瓷数量很少，现在全世界仅有 100
余件完整的汝窑瓷。现在很多人去中
国台北看翠玉白菜，其实在故宫有很
多比“翠玉白菜”美得多的珍宝。

羊城晚报：大众对故宫、对文物认
知的偏差，是否也是您创作的动机？

祝勇：对，还是需要向大众普及
故宫的建筑之美、文物之美。我主要
就是从不同的角度来展现故宫的历
史，写了《故宫六百年》《故宫的隐秘
角落》等。还有写那些不可移动文物
的，包括《故宫的古物之美》《故宫的
古画之美》《故宫的书法风流》等，从
古物、绘画、书法等方面分门别类讲
述故宫之美。从实际效果来看，还是
很成功的。说明市场有这方面的需
求，大众也希望真正走进故宫、了解
故宫。

羊城晚报：和当代建筑相比，古
代建筑的美体现在哪些方面？

祝勇：跟古代建筑相比，当代建
筑同质化严重，缺少美感。中国古代
建筑，美得震撼人心。像故宫是世界
上现存规模最大、保存最完整的古代
宫殿建筑群，有上千座建筑、9000多
个房间，是中国古代建筑艺术优秀传
统和独特风格的代表之一。站在紫
禁城北面的景山上鸟瞰这座皇家宫
殿全貌，金黄色琉璃瓦覆盖的高低错
落、形态各异的殿宇楼阁、亭台廊庑
尽收眼底，美丽而壮观。

为了造就这种美，古人做了大量
的研究和经验的积累。中国古人早
就在建筑中使用了标准化结构，比如
廊、柱、斗拱、台基，都可提前做好预
制件，到现场组装。建筑就像家具，
榫卯相合，天衣无缝。而且，中国古
代建筑不是一次性完成的，也不是一
个死的标本，是一个不断生长、新陈
代谢的生命体。

羊城晚报：古人对建筑的审美和
态度，是否也体现了他们对人生、对
生活的态度？

祝勇：当然。建筑是为人服务的，
人和建筑之间是有一种关系的，人在
建筑当中的感受是什么样的，那些古
代的建筑师是“门清”的，特别清楚。

不管是宫殿还是园林，都非常强调人
跟自然之间的关系。建筑不是用来把
人和自然隔开的，相反它强调了人和
自然之间的那种呼应关系，比如说月
亮门，外边种着几丛竹子，这个门像一
个画框一样，框出自然之美。

像故宫太和殿的大门，它也是个
取景框，因为你看着的大门后面的太和
殿是一个局部，就像你用照相机给它
截了一个局部一样。这个关系其实都
是经过计算和反复积累创造出来的，它
一定考虑到人在里面活动所产生的影
响，所以它不是孤立的一个建筑。

包括故宫的建筑如此宏伟，为何
里面的龙榻却那么小，其实也是考虑
到人和环境的关系。大殿很大，是出
于政务活动的需要，但是你住在里面
试试，绝对感觉阴森森的，晚上一关
灯，那么大的空间里摆一张床，肯定睡
不了，对吧？所以睡觉的卧室一定要
小、要私密、要非常亲切，不会给你一
种空间上的威压感。所以帝王的卧室
都是很小的，床也很小，然后还要拉个
帘，有一个私密的空间，有安全感。

好的建筑就是要考虑到方方面
面，尤其是和人相关的细节。现在很
多人不懂，总以为房子越大越好，但
其实太大的房子，里面就见不到人，
空荡荡的，很寂寞。

羊城晚报：从一张小小的
龙榻就可以看到帝王生活的
细节和情感需求，这也是您
解读历史的一个新的视角，
从具体的人出发，带着温度
去看建筑、看历史。

祝勇：对，解读建筑还是
要从人性化视角出发，它不
是一个单纯的文物，我们文
物带一个“物”字，但它背后
主要的还是精神，体现的是
人的精神、是“文”。

我写故宫也是，更为关注
历史中人物的命运与生命体
验。在这座宫殿中，明清共有
24位帝王，唯有乾隆皇帝，为
这座宫殿打上了最鲜明的个
人标记。他修建的建福宫花

园和宁寿宫花园，是六百年皇
宫建筑中灵动活跃的部分。

像宁寿宫的倦勤斋，对于
乾隆皇帝有着特别的意义。

“倦勤”，说明他累了，要由“公
共”的乾隆，退回到“个人”的乾
隆。他要一个私密化的空间，
摒弃政治的重压和礼制的烦
琐，回归那个真实的自己。

羊城晚报：说到人文与生
活，如今以故宫为代表的博
物馆文创产业特别红火，您
是如何看待这种现象的？

祝勇：当年单霁翔院长说
过一句话，就是“把故宫文化
带回家”，他没说“把故宫文
创带回家”。把文创带回家
很容易，你花钱买了就带回

家了，但他的目的是把故宫
的文化带回家，就是通过这
些文创产品，引发你对故宫
文化、故宫文物的关注。

比如《千里江山图》可以
做成很多文创，杯子、鼠标垫、
雨伞、服装等，当你在日常生
活中使用的时候，会关注到这
样一件文物，甚至去关注它背
后的人文内涵和历史，这就起
到传播的作用了。所以文创
是一把钥匙，引发大众对我们
优秀传统文化的热爱和对它
背后内涵的汲取。

羊城晚报：除了用非虚构
的手法讲述故宫的人与事，您
还创作了虚构的历史小说。虚
构与非虚构创作，哪个更难？

祝勇：写小说更难，因为
它跟非虚构散文写作完全是
两种思维方式。而且小说我
写得不多，目前为止只写了
两本，一本《血朝廷》，一本就
是现在正在写的《太和殿》，
以故宫文物南迁为主题，本
来今年就想带来南国书香节
的，但是我还在改，已经改了
两年多了，年内应该能出来。

羊城晚报：让您反复修改
的点是什么？

祝勇：小说创作有它自己
的规律，你必须在脑海里去
虚构出一个体系，这个路很
容易走错，你可能写了 10 万
字、20万字，突然发现这些已
经写好的文字是无效的，你
必须把它全部拿掉，然后从
头再写，这种情况在小说写
作里面是常见的，这个过程

挺艰辛的。
《太和殿》的第一卷我写

了 34 万字，第一次修改我就
拿掉了一半，拿掉了18万字，
然后就剩下十几万字，几乎
重 写 ，这 个 过 程 不 断 在 反
复。写小说有大量的无效工
作，但写散文没有这种情况。

羊城晚报：当下历史小说
创 作 非 常 活 跃 ，读 者 也 很
多。像马伯庸的历史小说，
非常受欢迎。您有关注其他
人的历史小说创作吗？

祝勇：说实话我就看过马
伯庸《长安的荔枝》。去年参
加录制《我在岛屿读书》节目，
在机场看到这本书，挺薄的，
七八万字，我就在机场书店买
下了，在4个小时的飞行过程
里就把它看完了，看完下飞机
正好马伯庸也赶过来，我们见
面就聊书里面的场景。

我觉得这个故事写得非
常成功，马伯庸就从一首诗

“无人知是荔枝来”演绎了这

么一段故事，整个闭环非常
完美。所以我觉得马伯庸在
捕捉历史方面还是非常有能
力的，尤其是那种细节的捕
捉。然后他有问题意识，他
写历史会结合当下的问题，
历史只是一个题材，实际上
他在表达对当下的关切，所
以他的书在今天非常畅销。

羊城晚报：如今故宫的冰
窖还在使用？

祝勇：对，还在用。我从
冰窖餐厅厨师那里得知，他
们每年冬天还在内金水河上
采冰，存入冰窖，在夏季用于
冰镇餐饮。此后，每当我在
凛冽的寒风中走过太和门广
场，听到冰镐的声音在浩大
的广场上发出空旷的回声，
都会清晰地意识到，内金水
河是一条历史的河，也是一
条现实的、鲜活的、有生命力
的河。它仍然有它的生命律
动，仍然以一种秘而不宣的
方式，介入我们的生活。
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